
  

١ 

� �� 
	��א
	�ن�����م���
�وא
�	����א �
  .والحرف والفعل الاسم في وتكون ،اً ووقف ووصلاً  اً وخط اً لفظ تثَبُت ساكنة نون :الساكنة النون حد

  .توكيد لغير اً خطّ  لا اً لفظ الآخِر تلحق زائدة ساكنة نون :التنوين وحد
 وإقلاب، وإدغام، إظهار،: أحكام أربعة المعجم حروف عند لهما والتنوين الساكنة النون أن  واعلم

  :وإخفاء، وفيما يأتي بيانها
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 قول أوائل يجمعها ستة وهي. الحلق حروف أحد عند التنوين أو الساكنة النون إظهار عن عبارة وهو

�" :القائل�� �� !�"#�$&ْ�1�ٍ,�/ .-,(��"�ز"*(�ً�'�"�".  
هَوْنَ : {نحو كلمة، في النون عند ويكوِن  و ،}وَانْحَرْ { و ،}أَنْـعَمْتَ { و ،}عَنْهُ  وَيَـنْأَوْنَ  عَنْهُ  يَـنـْ

نْغِضُونَ {   .}وَالْمُنْخَنِقَةُ { و ،}فَسَيُـ
رُهُ  إِلَهٍ  مِنْ  لَكُمْ  مَا{ ،}آمَنَ  مَنْ : {نحو كلمتين، وفي  وَإِنْ { ،}حَسَنَةٍ  مِنْ { ،}عَلَقٍ  مِنْ { ،}هَادٍ  مِنْ { ،}غَيـْ

  .ونحوها ،}غِل  مِنْ { ،}خِفْتُمْ 
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  .الشيء في الشيء إدخال :لغةً  وهو

  .اً مشدد اً واحد اً حرف يصيران بحيث متحرك حرف في ساكن حرف إدخال :اً واصطلاح
: أحرف يجمعها ستة وهي الإِدغام، حروف أحد في التنوين أو الساكنة النون إدغام: هنا به والمراد

  .?�,6&�ن?
 ،}الْعَالَمِينَ  رَب  مِنْ : {نحو ،اً اتفاق /	��79 اً لازم اً إدغام وא
,א�8א
7م النون الساكنة أو التنوين فيفتُدغم 

  }.رَسُولاً  اً بَشَر { ،}لِيُضِلوا اً أَنْدَاد{ ،}اسْتـَقَامُوا )١(وَأَلوِ {
 قَـوْمٍ { ،}يَـقُولُ  مَنْ : {نحو والواو، الياء في بخلافٍ  ،
�6&��9>	;� وא
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 نَـغْفِرْ  حِطةٌ { ،}نَذِيرٍ  مِنْ { ،}مُسْتَقِيمٍ  صِرَاطٍ { ،}وَعُيُونٍ  جَناتٍ { ،}مُحِيطٌ  وَراَئهِِمْ  مِنْ  االلهوَ { ،}يُـؤْمِنُونَ 
  .وشبهها} لَكُمْ 
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 كلمة في كانا إذا أما أخرى، كلمة في فيه والمُدغم كلمة في المُدغم كانيجري حكم الإدغام إذا  

وَانٌ : {نحو وذلك بالمضاعف، الالتباس من اً خوف الإِظهار يتعين بل الإِدغام يجوز فلا واحدة  ،}صِنـْ
وَانٌ { يَا{ ،}قِنـْ نْـ الد{.  
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: نحو عندها، التعريف لام إظهار وحكمها ،"عقيمه وخف حجك ابغ: "قولك حروف يجمعها فالقمرية

: نحو فيها، التعريف لام إدغام وحكمها عداها، ما والشمسية}. وَالْعَادِياَتِ { ،}وَالْقَمَرَ { ،}وَالْفَجْرِ {
  .وشبهها} وَالشمْسِ { ،}وَالطارِقِ  وَالسمَاءِ {
  

�3
�Nא���
 א���WWO7Lא
 كلمة في ويكون ،�PEIא
<�'�8	G بغنة إخفائهاثمُ  اً ميم التنوين أو الساكنة النون قلب عن عبارة وهو
هُمْ : {نحو   .وشبهها} الصدُورِ  بِذَاتِ  عَلِيمٌ { ،}بوُرِكَ  أَنْ : {نحو كلمتين وفي ،}أَنبِْئـْ
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. الإدغام غنة من ألطف بغنة الهجاء حروف باقي عند والتنوين الساكنة النون إخفاء عن عبارة وهو

  :الكلمات هذه أوائل في بعضهم جمعها قد اً حرف عشر خمسة الباقية والحروف
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رٌ  االله عِنْدَ  مَا قُلْ { ،}وَانْصُرْناَ{ ،}باِلأْنُْـثَى وَالأْنُْـثَى: {نحو ،كلمتين وفي كلمة فيالإِخفاء  ويكون  مِنَ  خَيـْ
  .ونحوها} فَاءُوا فإَِنْ { ،}زلَلَْتُمْ  فإَِنْ { ،}زكَِيةً  اً نَـفْس{ ،}اً صَرْصَر  اً ريِح{ ،}صَبـَرَ  وَلَمَنْ : {ونحو ،}وِ الله
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 إظهار، لا حيث والتنوين الساكنتين والميم للنون متابعة صفة وهي فيه، للسان عمل لا أغنّ  صوتٌ  الغنة

  .خروجها يمكن لم أمُسِك لو ولهذا الأنف، أقصى وهو الخيشوم، ومخرجها
� إظهارها على المحافظة وينبغي D6�.:ن�א�	
 و ،}وَأَن { ،}ثمُ { و ،}وَلَما: {نحو ،E&a6ً��א:`Gد?@�وא

  .ذلك ونحو} ناَصِريِنَ  مِنْ  لَهُمْ  وَمَا{ ،}الْجَنةَ {
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  ظهار.الإخفاء، و الإدغام، و الإوهي ثلاثة: 

  .الشفتين من الميم حرف لخروج وذلك ،شفوياً  وإظهاراً  ،اً شفوي وإخفاءً  شفوياً، إدغاماً : وتسمى
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هُمْ مَنْ كَفَرَ}، {فَـلَما جَاءَهُمْ ، نحو: 9>	;��
�I��/G)? �&6.��، فيجب أن 6.� (الميم) أن يقع بعدها {وَمِنـْ

هَه   ، ولا يتحقق هذا الحكم إلا في كلمتين.مَا عَرَفُوا}، {وَمَا لَهُمْ مِنْ دُونهِِ مِنْ وَالٍ} وشِبـْ
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يَـعْتَصِمْ باِاللهِ}،  ، نحو: {وَمَنْ ?('�]QY	G#��9>	;�، فيجب أن FG��6�8�9 (الميم الساكنة) أن يقع بعدها

  ، ولا يتحقق هذا الحكم إلا في كلمتين.بِهِ مِنْ عِلْمٍ} ونحو ذلك {ذَلِكُمْ بأَِنكُمُ}، {مَا لَهُمْ 
  

�3
Nא����
�Wא
`b�Qא�������Wא �
�א�,وJ (الميم الساكنة)أن يقع بعدها  �.E9 :فيجب (الميم والباء)،  غير الحرفين المذكورين، أي
ويكون في كلمة، نحو: {أَنْـعَمْتَ عَلَيْهِمْ}، {تُمْسُونَ}. وفي كلمتين، نحو: {مَثَـلُهُمْ  إظهارها عنده. 

رٌ لَكُمْ عِنْدَ باَرئِِكُمْ فَـتَابَ عَلَيْكُمْ} وشبهها.   كَمَثَلِ}، {ذَلِكُمْ خَيـْ
 مخرج وتقارب المخرج، في والواو الميم لاتحاد ، وذلكوتكون أشد إظهاراً إذا وقع بعدها واو وفاء

 علماء نبه لذا والفاء، الواو عند الميم إخفاء إلى القارئ لسان سَبْق إلى هذا يؤدي فقد والفاء، الميم
{عَلَيْهِمْ وَلاَ الضالينَ}، {هُمْ فِيهَا والفاء، مثل:  الواو عند الميم إظهار تحقيق وجوب إلى الأداء

  خَالِدُونَ}.

  


